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Histoire 
d’une 
rue…

La rue du  
Château d'Eau  

se situe au sud-est  
de la commune.

Ici, un édifice a vu  
le jour en 1954  

à l’endroit le plus élevé 
de Condé-sur-Sarthe.

Découvrez l’histoire 
 et les témoignages 

d’une petite  
cité ouvrière.
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Édito
L’approche de l’hiver mais aussi des fêtes de fin d’année sonne le plaisir des retrouvailles. 
Plusieurs moments festifs vous attendent tels que le marché de Noël organisé par l’Association des 
Parents d’élèves et un concert de Noël gratuit en l’église de Condé-sur-Sarthe.
Le comité de rédaction vous propose de vous laisser emporter par l’histoire d’une rue, qui, vous le 
découvrirez, porte bien son nom et où régnait il n’y a pas si longtemps, un esprit de partage et de 
solidarité. 
A l’école, nos chers écoliers laissent libre cours à leur imagination pour remplacer les quelques  
40 panneaux poétiques qui apparaîtront, aux beaux jours, sur le territoire de notre commune. 
Du côté des adultes, n’hésitez pas à franchir la porte des sections présentées dans cette édition. 
L’accueil y sera toujours chaleureux, dynamique et bienveillant. 
Pour cette fin d’année, nous vous offrons une nouvelle rubrique ‘‘le goût des mots’’, qui reprendra les 
expressions imagées et délicieusement drôles, au parfum de nostalgie.
Enfin, pour se retrouver, toute l’équipe municipale vous donne rendez-vous à la cérémonie des vœux. 
Bonnes fêtes de fin d’année à toutes et tous ! 

Le comité de rédaction

ça s’est passé à Condé...
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Un concert de Noël à ne pas manquer
L'ensemble éphémère Natalis, composé de 9 chanteurs amateurs et bénévoles,  proposera un concert de 
Noël le dimanche 12 décembre à 15h en l'église de Condé-sur-Sarthe.
Cet ensemble accompagné au clavier et à la guitare, chantera des grands classiques comme Minuit, 
Chrétiens, Les anges dans nos campagnes ou Noël Blanc et vous emmènera dans des contrées moins 
connues avec des chants sacrés ou profanes en espagnol, latin, anglais ou finnois.
L'entrée est gratuite avec une quête à l'entracte pour soutenir l'action du Comité d'Alençon du Secours 
Populaire Français.
Le concert aura lieu dans le respect du protocole sanitaire en vigueur.

Expo photos d'Yvan Juhel  
au Pont Percé, 
juillet 2021

Journées Européennes 
du Patrimoine, 
septembre 2021

Eléonore gagnante de la tombola 
Troc des plantes :  octobre 2021

Vœux 2022, le plaisir des retrouvailles !
Le contexte sanitaire nous a privés de la traditionnelle cérémonie des vœux. 
2022 devrait signer le retour de cette opportunité pour partager ensemble.  
Anne-Sophie Lemée et l'ensemble du Conseil municipal vous invitent à ce 
moment convivial le mardi 11 janvier, à 18h30, à la salle polyvalente. Cette 
cérémonie, ouverte à l'ensemble des habitants, se déroulera cette année en 
présentiel si les conditions sanitaires le permettent.

venez nombreux !
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Le 13 juin 2018, le délégué régional Orange Normandie précisait lors d’un communiqué de presse qu’Orange 
déployait la fibre sur la Communauté urbaine d’Alençon.
Depuis 2019 des Condéens de plus en plus nombreux sont raccordés à la fibre, d’autres raccordables...
Le déploiement de la Fibre optique FttH (Fiber to the Home) sur la commune ne s’inscrit pas dans un appel 
d’offres. Il s’agit d’un engagement d’Orange suite à un Appel à Manifestation d’Intention d’Investissement 
(AMII) lancé par le Gouvernement, entre juillet 2010 et janvier 2011, dans le cadre du programme national  
très haut débit, visant à recueillir les intentions d’investissement des opérateurs en matière de déploiement 
de réseaux de boucle locale à Très Haut Débit en dehors des zones très denses. 
Ce déploiement de la fibre optique FttH sur notre commune, comme sur l’ensemble des communes du 
périmètre historique de la Communauté urbaine d’Alençon, et la commune de Flers, est assuré sur les 
fonds propres d’Orange.
Depuis l’été des équipes de techniciens opèrent sur la commune à la mise en place d’équipements 
numériques. Aujourd'hui, les Condéens souhaitent connaître les raisons pour lesquelles ils ne sont pas 
tous raccordés.
Le déploiement n'étant ni une compétence communale, ni une compétence communautaire, les élus 
sont en peine d’apporter des réponses précises sur les travaux, même en cherchant l’information et les 
bons interlocuteurs. C’est pourquoi, il vous est proposé une rencontre le mercredi 8  décembre 2021 
à 18h30, salle de la vallée avec Nicolas Loqué, responsable chez Orange des Relations avec les Collectivités 
Locales de l'Eure et de l'Orne.

Où en est la fibre optique ? 
Réunion publique mercredi 8 décembre 2021 - 18h30
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Pour la sécurité de tous, partageons l’espace public
Automobilistes, piétons, cyclistes… sont tous sensibles à la 
sécurité. L’état demande depuis quelques années aux communes 
d’améliorer et de favoriser les déplacements doux, cyclistes et 
piétons. Nous continuons aujourd’hui la démarche de sécurisation 
avec le carrefour des rues des Alpes Mancelles et de la Jardinière.
Ce lieu très fréquenté voit de par sa configuration, les automobilistes 
le traverser à vitesse élevée alors qu’on se trouve en zone 30,  
les piétons l'emprunter avec une place réduite et les cyclistes 
essayant de se frayer un passage.
Avec l’assistance d’Orne Métropole, 5 scénarii ont été élaborés avec 
pour objectifs : 
❙  Améliorer le PAVE (Plan de mise en Accessibilité de la Voirie et des 

aménagements des Espaces publics pour les piétons). 
❙  Permettre la continuité entre la mairie, le Monument aux Morts, 

les salles du Quartz et l'école.
❙  Sécuriser l’intersection pour les cyclistes.
❙   Rendre le franchissement plus lisible et sécuritaire pour les 

piétons.
❙  Revégétaliser l’entrée de bourg.
Les solutions envisagées : plateau, îlot central, espace vélo séparé, 
non retenu faute de place, ont permis d’arriver à la solution présentée 
aux riverains en septembre. Le projet accueilli favorablement par 
tous, apporte les réponses aux questions posées. 
En complément des objectifs initiaux, un accès Personnes à 
Mobilité Réduite au Monument aux Morts, permettra un espace 
sécurisé pour les cérémonies patriotiques.
Les études des spécialistes de la voirie et des usagers montrent 
que la perpendicularité et le rétrécissement des voies réduisent la 
vitesse et créent une zone mixte pour tous les véhicules motorisés 
ou non. Le projet estimé à 50 000 € HT sera financé partiellement 
par la Dotation d’équipement des Territoires Ruraux (DETR) pour 
17 711 € et par le Fonds d'Action Locale (FAL) pour 17 680 €.
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Histoire d'une rue, le château d’eau

ça bascule. ça bascule toujours.

On y est !

Ouf ! du bon côté.
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Dans les années 50-60, Condé-
sur-Sarthe a dû faire face à un 
accroissement important de sa 
population. Le souhait d’améliorer 
les conditions de vie des habitants  
qui allaient  chercher l’eau à la  
source, à la fontaine ou à la 
pompe avec des seaux, conduit la 
commune à construire un réseau 
de distribution d’eau.
Le château d’eau voit donc le jour 
en 1954 au lieu-dit ’’La Butte’’, lieu 
le plus élevé de Condé-sur-Sarthe 
avec la Jardinière. A cette époque, 
les carrières aux alentours 
n’étaient pas encore comblées. 
L’endroit choisi se situait à l’entrée 
du chemin de la Butte, en direction 
du petit bois. Aujourd’hui, il est 
devenu un parking.
La capacité de l’édifice était alors 
de 250 000 litres soit un volume de 
250 m3 dont une réserve de 100 m3 
pour les incendies.
Désormais, le pompage de l’eau se 
fait manuellement : le fontainier, 
Lucien Albert, venait avec son 
Solex tous les jours, ouvrir des 
vannes et robinets, effectuer des 
purges et des réglages. une dizaine 
d’années plus tard, le pompage se 
fera mécaniquement.
Le captage de l’eau se situait 
au niveau de la rue de la Source 
(d’où son nom) et du lavoir de la 
Jardinière entre autres…
En 1966, on enregistrait un débit 
de 23 m3/heure. Cela apparaissait 
suffisant pour la commune qui 
pourtant enregistrait une crois-
sance démographique.

Malheureusement, en plus des 
fuites récurrentes au niveau du 
réservoir en haut de la tour, on 
constate un taux de nitrate trop 
important dans l’eau de Condé-
sur-Sarthe. Il est donc décidé 
de la mélanger avec l’eau de la 
ville d’Alençon afin d’obtenir un 
taux acceptable.
Par ailleurs, on constate la 
présence de pesticides dûs 
aux nouvelles cultures. La 
commune n’a plus le choix  : 
arrêter le captage et se 
raccorder définitivement au 
réseau alençonnais. Ce qui fut 
fait dans les années 70. C'en est 
fini du château d’eau ! 
Pourtant, il restera encore 
debout pendant 25 ans. Il sera 
détruit le 10  janvier 1995 avec 
6 autres châteaux d’eau autour 
d’Alençon trop dégradants pour 
l’environnement.
La destruction mécanique se 
réalisera en perçant des trous  
tout autour de la structure, remplis 
par avance de 100 charges de 
dynamite, soit 6 kg d’explosif.
Parallèlement, une consolidation 
fut installée sur l’arrière du 
château pour guider sa chute et 
s’assurer qu’il ne tombe pas sur les 
habitations voisines.
Certains ont pleuré leur château 
d’eau, et pour ne pas l’oublier, 
les habitants ont tenu à garder 
le nom ’’rue du Château d’Eau’’ 
même sans son château !



Ouf ! du bon côté.

Sandrine et Claire
devant le château d'eau

Renée Roussel, 
habitante de la rue du 

Château d'Eau raconte…
’’je suis arrivée 
en 1961 dans la 
maison que mon 
mari a construite 
de ses propres 
mains puisqu’il était 
maçon.
je suis restée à la 
maison pour élever 
nos 9 enfants.
en plus de me 
rendre à l’épicerie 
et la boulangerie de 

la boissière, je prenais souvent mon vélo et 
me rendais jusqu’à alençon pour effectuer 
les achats nécessaires aux besoins divers 
pour le bien-être de ma famille’’. Une fois 
ses enfants autonomes, renée  roussel 
est devenue nounou. elle a toujours eu de 
bonnes relations avec les habitants de la 
rue, toujours dans un esprit de convivialité. 
avec le sourire, renée raconte quelques-
unes de ses mésaventures : comme ce 
samedi à 13 h où elle découvrit un homme 
tout nu allongé à plat ventre dans son 
jardin. Quelle stupeur ! mais rien de grave. 
Ou encore lorsque tous les matins, elle 
emportait, en robe de chambre, le journal 
qu’elle partageait avec son voisin de 
l’autre côté de la rue. Un jour, un passant 
s’est arrêté et lui a demandé si elle allait 
voir son amant… cela restera l’occasion 
d’un bon fou rire !
a l’approche de ses 93 ans, renée est 
toujours pleine d’énergie, aime rendre 
service à ses voisins, garde les animaux, 
les clefs… elle continue à lire le journal 
tous les jours. Toutefois transparaît dans 
ses yeux, une petite pointe de nostalgie 
car elle aimait beaucoup danser dans les 
guinguettes. il reste aujourd’hui ’’le club’’ 
où elle aime jouer à la belotte et rencontrer 
ses amis. Les enfants sont maintenant 
dispersés et aujourd'hui seule violette vit 
avec sa maman.
ce fut une belle rencontre ! On admire 
chez renée, son sourire et sa joie de vivre.
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Près du château d’eau  
une cité ouvrière à la Butte

Dans les années 57-58-59, autour du château d’eau, 
émergea une petite cité ouvrière et populaire avec une 

douzaine de maisons identiques. Des familles souvent 
nombreuses, jusqu’à 63 enfants dans la cité, s’y installèrent. 
Les pères de familles étaient maçons, travaillaient à la laiterie 
Lutin, tous des ouvriers, employés… Les mamans restaient 
généralement à la maison pour ’’élever’’ les enfants et assurer 
toute l’organisation du foyer. Les enfants arrivant en âge de 
travailler, quittaient le nid familial pour rejoindre entre autres 
Moulinex, l'entreprise emblématique d'Alençon.
Il régnait dans cette petite cité un esprit de solidarité : 
❙  une seule famille possédait une voiture. Vite, on emmenait 

une maman à la maternité…
❙  une autre avait le téléphone et la porte de la maison restait 

toujours ouverte même la nuit, laissant ainsi la possibilité aux 
gens du quartier de venir téléphoner en cas d’urgence.

❙  Dans les jardins s’échangeaient les légumes et les fruits.
Pour le ravitaillement de proximité, on envoyait généralement 
les enfants à la Boissière, chez Mme Thirault, l'épicière et 
chez M. et Mme Huard, les boulangers. Il y avait aussi le père 
Valentin, coiffeur et l'hôtel-restaurant La Belle étoile… 
Il fallait faire très attention en traversant la route nationale 
qui était très passagère et dangereuse. Elle comptait, à cette 
époque 7  stations essence. une fois par semaine, passaient 
le ’’camion de la Coop’’ et le camion du poissonnier. Ces rituels 
hebdomadaires étaient l’occasion d’échanger sur la vie et les 
événements du quartier.
Autour de la cité, se trouvaient  les anciennes carrières de 
granit, décharges à ciel ouvert où s'entassaient gravats et 
toutes sortes de déchets, comme ceux de Moulinex que l’on 
faisait brûler régulièrement. La défense de l’environnement 
n’était pas encore à l’ordre du jour…

Fin des années 90, s’est installée la communauté des Témoins 
de Jéhovah, avec la construction d’un lieu de recueillement.
Le quartier a connu son lot de drames. Cependant il y faisait 
surtout bon vivre. C’était une cité calme, riche de relations 
humaines et de bienveillance. 
Plus tard, Condé-sur-Sarthe nomma ses rues. La Butte se 
transforma en rue du Château d’Eau, en mémoire de l’édifice 
aujourd’hui disparu. 
 merci à renée roussel, violette sa fille, Pierre et Thierry, 
enfants ’’de la butte, rue du château d’eau’’ qui ont bien voulu 
chercher dans leurs mémoires et leurs archives.
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Un club dynamique : 
le Diamant condéen
Le club du Diamant condéen a heureusement été épargné par la 
Covid puisque aucun adhérent n’a été malade mais le protocole 
sanitaire n’a pas été sans conséquence car les rencontres n’ont 
pu avoir lieu pendant plusieurs mois.
Les activités ont repris peu à peu à compter du mois de juin 
à la satisfaction générale. Ces moments de rencontre sont 
essentiels pour les adhérents. Malgré tout, comme dans de 
nombreuses associations, le nombre d’adhérents a baissé. 
Michèle Boyé, la dynamique présidente du club, précise ’’Contrairement à ce que certains peuvent penser, 
nous ne sommes pas uniquement le club des anciens, mais un club où règne la convivialité, les rires, le 
partage, où l’on aime à se retrouver, bavarder, jouer, s’entraider. Bref, un club où l’on s’amuse et où la gaité 
est de rigueur’’.

Michèle Boyé aimerait bien voir arriver de nouvelles recrues.
Si vous avez du temps, envie d’échanges et de bons moments partagés, 
rejoignez le club, quel que soit votre âge. C’est un remède à la solitude et 
à l’isolement en même temps qu’un temps de loisirs.   
Vous y serez chaleureusement accueilli :
Le lundi : 14h à 17h45 - Salle du Quartz : dictée auto corrigée, jeux de 
société (belote, tarot, rummikub…), goûter.
Le mercredi : 14h - Près du terrain de foot : pétanque selon la météo.
Le jeudi : 14h à 17h45 - Salle du Quartz : jeux de société, goûter.
Des animations ponctuelles sont proposées : concours de belote, après-
midis crêpes, sorties de printemps, sorties nature avec pique-nique, 
concours pétanque, sorties spectacle, repas de Noël...
contact : Michèle Boyé - 02 33 26 19 24  /  adhésion : 19 € pour l’année.

Repas des séniors, retrouvailles d'automne

’’Ce déjeuner fait partie de ces moments privilégiés, riches de rencontres et d'amitiés qui nous ont 
manqué et qui, parce qu'ils nous rassemblent à nouveau, nous rappellent l'importance de nos valeurs, 
des liens d'humanité et de solidarité que nous souhaitons avec vous tisser et renforcer...’’ C’est ainsi  
qu'Anne-Sophie Lemée, maire de la commune, a accueilli les 134 convives au traditionnel repas des  
séniors le dimanche 7 novembre 2021.
Les doyens du jour, Colette Hubert 92 ans, Renée Roussel 92 ans, Raymond Assier 90 ans et  
Louis Orange 89 ans ont été salués comme le veut la tradition.
Nicolas Guilmau, traiteur, a concocté une nouvelle fois un excellent repas et toute son équipe 
du Cochon Doré a assuré un service empreint de délicatesse envers chaque invité. Patrick Bodin, 
animateur, était accompagné de Léa Cressent, chanteuse, sélectionnée aux masters de l'émission 
N'oubliez pas les paroles de Nagui. Ils ont diverti le public avec un répertoire de chansons connues tels 
que Nougaro, Christophe et autres références françaises et internationales. Quelques tours de magie 
participatifs ont fait sourire les invités et le célèbre Madison a lancé la danse pour le plaisir de tous.
Laissons le mot de la fin à Albert Schweitzer, comme l'a souhaité Anne-Sophie Lemée : ’’Le bonheur 
est la seule chose qui se double si on le partage’’.

VIe COMMUNale



Condé Info

 

p. 7 N° 95

L.GréO 
dU 18 janvier aU 4 marS 2022
Le début d’année à la galerie citoyenne sera aussi 
joyeux avec l’exposition d’œuvres décalées et 
fantaisistes proposant à chacun de retrouver son 
âme d’enfant.
Laurent Gréaume exposera ses tableaux à la galerie 
citoyenne du 18 janvier au 4 mars 2022. Artiste 
alençonnais bientôt à la retraite, celui-ci possède 
une collection importante d'œuvres magistrales et 
originales tant sur les supports utilisés (toiles, cartons, 
tissus... ) que par les thèmes et graphismes choisis. 
Son grand atelier, ouvert à tous, est situé au 234bis 
avenue du Général Leclerc à Alençon.
N’hésitez pas à pousser la porte de la galerie citoyenne, 
L.GRéO, au travers de ses œuvres, nous surprend par sa 
spontanéité et son originalité.
Il nous livre sa démarche artistique : "Primitif contem-
porain, peintre autodidacte expressionniste figuratif 
et abstrait, mon univers est constamment en marge, à 
l'écoute du monde et suit son chemin pictural en aller 
simple. Besoin viscéral d'extérioriser mes sentiments, 
mes humeurs, pour en connaître la fuite. Je préfère mes 
pinceaux aux longs discours."
lgreaume91@gmail.com

Galerie 
citoyenne

jP&G
dU 30 nOvembre 2021 aU 14 janvier 2022
assurément, la galerie citoyenne sera toute 
en couleurs et pleine de surprises en cette fin 
d’année 2021.
Jean-Paul Ratier est un sculpteur plasticien 
condéen, Il nous présentera ses créations 
originales, étranges, colorées et humoristiques du 
30 novembre 2021 au 14 janvier 2022. C'est un travail 
en couple avec Ghislaine, son épouse, elle-même 
artiste peintre. Il nous livre, ci-après, son parcours 
d'artiste autodidacte : "J'aime créer des animaux 
improbables, des personnages atypiques, modeler 
des formes, jouer sur les volumes.
Mon imagination engendre des êtres nouveaux, 
drôles, décalés, un bestiaire d'animaux surpre-
nants, hybrides et poétiques. J'utilise pour cela la 
technique du plâtre armé. Pour apporter la touche 
de couleur à mes sculptures, je fais appel à mon 
épouse Ghislaine. Cette collaboration se fait sous 
la griffe JP&G Ratier. J'expose en France et à 
l'étranger où j'ai obtenu divers prix".

www.ghislaine-ratier.fr.

CUltURe

Picassiette
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la section  
tir à l'arc -
Sarbacane 
accueille  
un nouveau 
président
Xavier Ledemé a succédé à Pascal Durand lors de la dernière assemblée générale en septembre.
à l’âge de 12 ans, Xavier pratiquait déjà le tir à l'arc au club des Archers des Ducs à Alençon. Lorsque 
son fils, Alexis, 17 ans, a souhaité pratiquer la discipline avec d'autres jeunes ’’J’ai naturellement 
accompagné mon fils et décidé de nous inscrire au club de Condé’’. La section Tir à l'arc propose 
également de tirer à la sarbacane et certains adhérents pratiquent les deux disciplines. La section, 
avec une vingtaine d'adhérents, est affiliée à l'uFOLEP et participe à un championnat avec les clubs 
de Gacé et Goulet dans l'Orne. 
’’L'important est de faire perdurer l'ambiance conviviale du club tout en permettant à chacun de 
progresser et plus particulièrement aux jeunes adhérents’’.
A moyen terme le nouveau président souhaite organiser un Tir nature sur des cibles en 3D(imensions).
La prochaine compétition départementale est programmée au gymnase de Condé le dimanche 
12 décembre 2021 avec des tirs à 25 mètres pour les adultes et des tirs à 10, 15 et 18 mètres pour les 
enfants.

SPORtS & lOISIRS

Vous voulez garder la forme : 
courez vite pratiquer la gymnastique 
ou la danse !
Pour répondre à toutes les demandes, plusieurs formules sont proposées par 
Isabelle, l’animatrice :
❙ Gym adULTeS : mardi soir 18h30-19h30 et mercredi 20h-21h.

Pour se muscler, s’assouplir, s’étirer en toute convivialité, les cours sont ouverts à 
tous et en musique !

❙ Gym SanTé dOUceUr : mardi matin de 9h30 à 10h30.
Pour toutes les personnes qui ont besoin d’une activité physique modérée, prenant 
en considération les problèmes de santé et les possibilités de chacun, les cours ont 
lieu assis ou debout, très peu au sol et sont adaptés à chaque personne.

❙ Gym SéniOrS acTifS : mardi de 10h30 à 11h30.
Pour rester en forme, les cours d'entretien sont constitués d'exercices de 
renforcement musculaire, souplesse, mobilisation articulaire, étirements et rela-
xation.

❙ La danSe enfanTS : vendredi à partir de 17h.
Des cours de danse contemportaine sont proposés à partir de 4 ans et répartis en 
3 groupes.

❙  La cOUnTry : ateliers de 2 h avec le groupe country Spirit, danse en ligne, 
danse de groupe, danse en couple.
Ces danses simples et conviviales permettent de renouer avec le plaisir de faire la 
fête et danser tous ensemble. Leur apprentissage accessible fait aussi travailler la 
mémoire ! Cette section met à disposition un programme à la carte où chacun peut 
trouver son bonheur.

contact : Nathalie Brière - 06 64 36 52 71
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les cartables  
ont fait leur rentrée !
La rentrée était encore particulièrement colorée cette 
année. Accessoire indispensable pour transporter 
le matériel scolaire, le cartable constitue également 
aujourd'hui un objet de mode. Pour certains, c'est une 
petite motivation à travailler. Alors pourquoi s'en plaindre ! Si l'on jette un regard dans le rétro, le cartable 
apparaît au 19e siècle avec la généralisation de l'école pour tous. Par manque de moyens à l'époque, il 
est le plus souvent fait maison. Il s’agit généralement d’un sac en toile ou besace porté en bandoulière. 
Il est solide mais peu confortable et non imperméable mais transporte aussi le repas du midi.   
Au 20e siècle, apparaissent la poignée et les bretelles. Le cartable devient pratique et confortable à 
porter mais reste peu original. Le cartable en carton bouilli est une alternative fréquente au cuir car 
moins onéreux. à partir des années 1980, le sac à dos a modernisé le cartable avec une approche 
décontractée. Puis est arrivé le cartable à petites roulettes qui soulage le dos de nos enfants. Enfin, 
l'ingénieuse poignée extensible et rétractable complète cet équipement cher à chaque écolier. 

Grâce à ses animations et 
ses actions, l' Association de 
Parents d'élèves apporte une 
aide précieuse aux projets 
portés par l'équipe enseignante.
Yvan a été Président de l’APE 
pendant 5 ans. De cette 
expérience, il retient la richesse 
des nombreux contacts 
créés avec les parents, les 
enseignants, la municipalité, 
le comité des fêtes, les agents 
communaux. Il souligne la 
facilité d'intervention lorsque 
les liens sont établis et bien 
sûr le plaisir de voir les enfants 
contents. ’’Le marché de Noël, 
l'opération ’’Vide ta chambre’’ et

bien sûr la fête de l'école avec la 
boum restent les événements 
les plus marquants’’.
Passer le relais lui permet 
d’épauler le nouveau président.
Maxime, ancien élève de l'école 
de Condé-sur-Sarthe, a franchi 
le pas. Après une courte 
appréhension vis-à-vis du 
volet administratif, il s'est senti 
soutenu par l'équipe et a accepté 
le poste. ’’Je suis Condéen 
à 100 % ! Mes deux enfants, 
Pimprenelle et Auguste, sont à 
l'école de Condé. Je n'ai quitté 
ma commune que pour faire 
mes études’’.
Maxime était très investi au club 
de judo et  a d'ailleurs remporté 
de nombreux prix dans cette 
discipline.
Pour les projets de l’année, on 
retrouve des valeurs sûres et 
déjà éprouvées :
❙  Retenez dès maintenant la 

date du vendredi 10 décembre 
pour le marché de Noël, ouvert 
à tous les habitants, avec la 
vente de sapins, de paniers 

garnis et l’arrivée du Père 
Noël !

❙  Au printemps, la tombola de 
Pâques et l'opération ’’Vide ta 
chambre’’.

❙  A la fin de l’année, la fête de 
l'école.

Et bien sûr quelques surprises...
L'équipe de l'APE souhaite en 
outre, mettre en place des 
partenariats pour valoriser les 
produits locaux.
La communication avec les 
familles se fera par des 
messages déposés dans le 
carnet de correspondance ou 
par les réseaux sociaux, sans 
oublier la boîte à idées installée 
au sein de l'école.

nouveau bureau de l 'aPe :
Président : Maxime Béliot
vice-présidente :
Adeline Lemarquand
Trésorier : Thomas Fourmond
Secrétaire : Caroline Hassani
Secrétaire-adjoint :
Yves-Marie le Troquer

Yvan Juhel passe le relais à Maxime Béliot
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Notre commune peut s’enorgueillir d’être la seule à posséder 
des chemins poétiques qui agrémentent nos promenades 
dominicales. Ces quelques 40 panneaux que l’on peut trouver 
un peu partout sur le territoire de Condé-sur-Sarthe ont  
été réalisés par les élèves de l’école primaire dans les  
années 2000. 
Mais, ils ont subi l’usure du temps. C’est pourquoi l’équipe 
enseignante et la municipalité ont décidé de les renouveler 
entièrement. Pour cela, un projet pédagogique de grande 
ampleur a été mis en place. Il concerne en effet, toutes les 
classes de l’école, de la petite section au CM2. 
Accompagnés par le poète Michel Lautru, qui était à l’initiative 
de la première version des chemins poétiques lorsqu’il était 
directeur de l’école, les élèves vont écrire des poèmes, sur le 
thème de ’’la vie dans le futur’’. Ils devront notamment essayer 
d’imaginer ce que l’on peut faire aujourd’hui pour ’’avoir une belle 
vie dans le futur’’. Bien évidemment, un tel projet se conçoit 
sur le long terme. Ainsi, après les premières interventions de 
Michel Lautru dans les classes, les enseignants vont continuer 
d’accompagner les élèves pendant la phase d’écriture, qui 
durera plusieurs semaines. 
L’idée étant de laisser, le plus possible, libre cours à leur imagination. Ces poèmes, dont certains pourront 
être lus à l’occasion du marché de Noël du 10 décembre prochain, seront ensuite imprimés pour former un 
recueil poétique, avec le concours financier de l’APE et de la coopérative scolaire. Dans un second temps, 
ils permettront de réaliser de nouvelles bornes poétiques, illustrées par les élèves et financées par la 
mairie. Elles remplaceront celles déjà existantes dans la commune. 
Ce projet pédagogique va donc permettre de valoriser la commune et nous ne manquerons pas de vous le 
faire vivre dans les prochains numéros du Condé Info. 

Marianne de Condé

Vers de nouveaux chemins poétiques

Rencontre citoyenne des CM1
Dans le cadre de l'éducation citoyenne des élèves de l’école communale, Anne-Sophie  

Lemée, maire de Condé-sur-Sarthe, accueillait le 19 octobre dernier la classe de CM1 
avec son instituteur Laurent Huonnic. Il s’agissait notamment pour les élèves de mieux 

comprendre ce qu'est une commune, comment on devient maire et qu’ils puissent échanger  
avec Anne-Sophie Lemée.

Installés dans la salle du conseil, les enfants ont tout d'abord découvert les symboles 
de la République :  le buste de Marianne, les drapeaux français et européen ainsi que 
le portrait du Président de la République. Il leur a été expliqué que la mairie est la 
maison commune aux habitants de Condé, ornée en façade de la devise républicaine  

‘‘Liberté égalité fraternité’’. La mairie est tenue par la loi d'assurer un certain nombre 
de services : l'état-civil, l'entretien de leur école, de la voirie, l'organisation des élections... 
C'est pour cette raison que la mairie devait rester ouverte pendant le confinement. 
En réponse à leurs questions, les 

élèves ont pu en apprendre davantage 
sur l’élection des 23 conseillers muni-

cipaux répartis sur la commune, par les habitants 
électeurs et sur l'élection du maire et ses adjoints  
par le Conseil municipal. 
Ils ont pu notamment apprendre que le maire est 
le représentant de l'état dans la commune - d'où 
l'écharpe tricolore portée au cours des cérémonies 
officielles et publiques. Le maire est aidé par 
les conseillers municipaux et le personnel de la 
commune pour gérer celle-ci.
Anne-Sophie Lemée a insisté sur la diversité des 
tâches, les nombreuses rencontres enrichissantes, 
et cela même si être maire prend beaucoup de 
temps !
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Un habitat naturel   
                              à préserver

eNVIRONNeMeNt

Sédum Spectabile
Grand Orpin
Le Sédum spectabile est une plante vivace caduque formant une touffe 
aux tiges dressées, simples, à l'épais feuillage denté.
Ses multiples petites fleurs roses, blanches, sont regroupées en 
inflorescences plates de 10 à 15 cm de diamètre.
Les inflorescences se développent à la cime des tiges et arborent des 
étamines plus foncées que les pétales.
Feuilles opposées de 4 à 8 cm de long, d’une teinte gris-vert bleuté.
Cette plante s’adapte au soleil et aux situations semi-ombragées.
S'utilise en massif, rocaille, plate-bande, bac, potée…
Robuste et rustique, c’est une plante très décorative. D’une hauteur  
de 40 à 50 cm, sa silhouette est une touffe arrondie.
Plante résistante à la sécheresse et au gel. Sa floraison de juillet à octobre.
C’est une plante mellifère, ses fleurs sont assidûment visitées par les 
abeilles, papillons, bourdons et autres butineurs.
C’est aussi une excellente fleur à couper particulièrement originale et de 
longue durée.
Difficile d’imaginer des plantes plus accommodantes malgré leur 
popularité. Beaucoup restent encore à découvrir dans les utilisations les 
plus variées.
Les principales variétés :
e  Sédum spectalibe brillant aux fleurs à pétales rose vif 
e  Sédum spectalibe carmen aux fleurs d’un mauve soutenu
e  Sédum spectalibe iceberg à feuille plus claire, fleurs blanc pur
e  Sédum spectalibe Septemberglut rose brillant
e  Sédum spectalibe Stardust à fleurs blanc pur
Pour terminer, les inflorescences sèchent restent belles longtemps.
Rabattre la touffe lorsqu’elles ne sont plus décoratives. Attention de ne 
pas les couper trop tôt, car en hiver, elles captent le givre à merveille.
Garder une petite place dans votre jardin pour cette magnifique plante 
vivace.

La vallée de la Sarthe bénéficie depuis 
2009 d’un classement comme site 
Natura 2000 pour son intérêt européen.  

Celui-ci reconnaît la forte valeur patrimo-
niale du secteur tant pour les espèces qu’il  

abrite que pour les habitats naturels remar-
quables à préserver.
Le plan de gestion pour le site met notamment en évidence 
l’intérêt patrimonial :
e  des arbres têtards pour les insectes xylophages, se 

nourrissant du bois mort, comme le pique-prune, 
le grand capricorne du chêne et le lucane cerf-volant. 

e  des mares pour les tritons crêtés en plus des nom-
breux fossés déjà présents.

Avec l’accord des riverains de la rivière la Sarthe, il est 
projeté, dès cet automne, d’engager les travaux suivants :

e  taille de  55 saules roux-cendré et 40 jeunes chênes et 
frênes pour former des arbres têtards ;

e  plantation de 120 chênes pédonculés, ormes lisses ou 
des montagnes, saules blancs et peupliers noirs qui 
sont destinés à devenir de futurs arbres têtards ;

e création de 2 mares.

Ces travaux sont financés par l’Europe et l’état dans le 
cadre de contrats Natura 2000.

Les résultats attendus par ce présent contrat sont :

e  le renouvellement du bocage et de ses arbres à cavités 
typiques de la vallée alluviale de la Sarthe...

e  le renforcement du réseau de mares à tritons crêtés, 
permettant de multiplier les habitats favorables 
à l’espèce et de solidifier son installation sur la 
commune.

Plus de 11 hectares de terrain sont concernés par les 
actions.
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 Horaires de la mairiee 
La mairie est ouverte au public aux horaires 
suivantes :
✔ Lundi : 8h30-12h / 13h30-17h30
✔ Mardi : 13h30-17h30
✔ Mercredi : 8h30-12h/13h30-16h30
✔ Jeudi : 8h30-12h/13h30-17h30
✔ Vendredi : 8h30-16h30 sans interruption
E-mail : condesursathe@orange.fr
Site Internet : www.condesursathe.fr

 Déchetse 
Collecte des déchets : 
Jour de collecte des déchets ménagers : 
le mercredi toutes les semaines
Jour de collecte du tri : le mercredi tous les 
15 jours en semaine impaire

 Policee
Pour toute urgence appelez le 17 ou composez 
le 02 33 82 10 10 

 Pompierse
Pour toute urgence appelez le 18

 assistante socialee 
L'assistante sociale, Lucie Mabire assure les 
permanences dans une salle de l'ancienne 
mairie le 3e jeudi de chaque mois, de 9h à 12h. 
L’accueil se fait uniquement sur rendez-vous en 
contactant son secrétariat au 02 33 32 39 17.
Permanences :
✔ jeudi 16 décembre 2021
✔ jeudi 20 janvier 2022
✔ jeudi 17 février 2022

 Portage de repas à domicilee 
Service proposé aux séniors de la CUA, ne 
pouvant plus cuisiner.
Repas normal ou repas de régime. 
Informations et inscriptions : Maison des 
Solidarités - 24, place de la Halle au Blé - 
Alençon - Tél. : 02 33 32 41 11

Bloc notes
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le voleur de sapins  
d'Agnès Martin-Lugand éd. Michel Lafon
Il était une fois… un village niché au cœur d’une forêt. De tous les villages aux 
alentours, c’était bien le plus joli. Il faut dire qu’hiver comme été, les habitants 
rivalisaient d’ingéniosité pour le décorer. Et quand arrivait décembre et que les toits 
se recouvraient de neige, le village ressemblait à s’y méprendre à celui du Père Noël.  
Les maisons étaient si douillettes que les enfants devaient forcément adorer s’y 
retrouver pour boire un chocolat chaud près de la cheminée et se raconter des histoires. 
Mais cela n’arrivait jamais. Dans ce village, on ne s’invitait pas entre voisins. Chacun 
restait dans son coin. Sauf que...

On a aimé
une histoire universelle sur l’importance des relations humaines. un album jeunesse 
qui appelle au partage et au bonheur d’être ensemble. Dans ce conte lumineux de 
Noël, on aime que ce soit les enfants eux-mêmes qui se battent contre les sentiments 
d’individualisme et de jalousie de leurs parents. Ces petits héros réclament  les 
rapports humains avec  des discussions, des rires et de la bonne humeur. 
’’Une histoire et … Oli’’ est une collection d’albums jeunesse imaginés par des grands 
auteurs français pour les enfants de 4 à 7 ans.

leS MOtS S’eN MÊleNt

‘‘Mettre la charrue 
avant les bœufs’’ 

L'expression signifie faire les choses avec empressement, désordre et 
illogisme. En tant que telle, elle date du XVIe siècle. 
Pour mieux comprendre cette expression, il est judicieux de changer le mot 
’’avant’’ par ’’devant’’. C’est d’ailleurs comme cela que l’emploie Rabelais dans 
Gargantua. une charrue est faite pour être tirée par les bœufs et non pas 
poussée par ces derniers.
une autre explication fait référence au jour de repos du paysan qui se doit 
de ranger stratégiquement sa charrue pour pouvoir la réemployer de façon 
pratique la fois d’après. Réaliser ce geste le matin avant d’aller travailler serait 
faire preuve d’illogisme, les choses seraient faites dans le désordre.
Le saviez-vous ? Nos voisins anglais ont remplacé le bovin par un cheval avec 
l’expression ’’Put the cart before the horse’’. 

le gOût DeS MOtS

‘‘ça clignote,
 je le signale !’’
en cas de dysfonctionnement 
d'un point lumineux de l'éclairage 
public, n’hésitez pas à le signaler 
afin d’intervenir dans les meil-
leurs délais. Pour ce faire, 
chaque candélabre est équipé 
d'une étiquette avec un numéro 
d’identification sur le mât. 
notez-le et informez la mairie. 
celle-ci le communiquera aux 
services de la communauté 
Urbaine d’alençon, compétente 
en matière d’éclairage public.
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Venez découvrir 
la magie du 

Marché de Noël

Vendredi 
10 Décembre 2021
Nous vous attendons 

nombreux !

école


